

EL BALEAR

DIARIO DE LA TARDE.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año IV.

Palma Sábado 24 de Octubre de 1885.

Num. 1126.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miercoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 7 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miercoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7:30 mañana, 3 y 3:30 (m.) t.—De Manacor a Palma 5 (m.) t., 7:30 m. y 4:0 t.—De La Puebla a Palma, 7:55 mañana y 5 t.—De La Puebla a Manacor, 7:55 m., 2:30 y 5 (m.) tarde.—Tren periódico.—Días de mercado en Inca.—De Inca a Palma, 2 tarde.

MADRID 49 de Octubre.

Los periodistas debemos estar muy agradecidos al gobierno, porque cuando los sucesos no se producen de por sí él se encarga de dar materia y de inventarlos.

Ayer, por ejemplo, como día festivo, y con tarde lluviosa; habría sido un día de misa rezada; pero se ha convertido en un día de animación, por el aparato de fuerza que el gobierno ha desplegado en el Prado y en otros sitios, temiendo, según él dice, que surgiera una manifestación anti-germánica.

La educación clásica mas ó menos estensa y aprovechada que todos los hijos de la clase media hemos recibido, nos trae á la memoria aquello de los galos á las puertas de Roma, y otras citas por el estilo, pero la analogía sería violenta, porque en la batalla de ayer por el orden, ni ha habido galos, ni grajos, ni peligro, ni acometida... ni siquiera gente en el Prado; porque de la que ordinariamente acude allí los días de fiesta, parte de ella, observando tanto guardia civil, y tanto agente de orden público y tantas precauciones, tomó el buen camino de escabullirse por si acaso se armaba algun rebullido.

Los que así han procedido, señoras, señoritas, amas de cría, niñas y otras especies, han demostrado, sin embargo, tener tan poca perspicacia como el gobierno, porque ni aquello oía á manifestación, ni en el Prado había el menor síntoma de los temores oficiales.

Los mismos guardias y los mismos agentes lo decían además en su semblante.

Allí entre la gente política y periodística que siempre concurre á enterarse, oímos nosotros tronar contra tal aparato provocativo y el alarde de fuerza que se hacia; pero la verdad sea dicha: los guardias y los agentes tenían el aspecto mas apacible y bondadoso, y bien se les conocía que de mostrar alguna impresion, la mas perceptible era la del aburrimiento.

Todo ha sido una plancha del gobierno, como ahora se dice, y los guardias y los agentes lo único que han hecho es ponerse donde les dijeron, y ver... que no veían nada, y oír las frases chispeantes de gracia que decía la gente al pasar por el Prado.

Pero en medio de todo esto, el jaleo ha sido mayúsculo; porque á las dos de la tarde se notaba en Madrid un movimiento inusitado. Fuertes pelotones de vigilantes discurren por todas partes (algunas parejas con carabina y todo), y de aquellos grupos víase que unos se posesionaban del patio de Gobernacion; otros inundaban el patio de la Presidencia, y los mas se instalaron en la Cibeles é inmediaciones del Jardín del Retiro. Dos de Mayo, final de la calle de Atocha, intercalados con algun que otro escuadrón de Guardia civil de á caballo.

El temor de que la sociedad peligrara ha sido tan grande, que se ha suspendido además la exhibición de leones, y la ascension del capitán Mirat, y todos los demas entretenimientos que el Sr. Ducazal tenía prevenidos en el susodicho Jardín; y se han reforzado las guardias en la calle del Amor de Dios, residencia del ministro de Alemania, y se ha prevenido que los oficiales de servicio se presentaran en sus respectivos cuarteles.

Pero nada; despues de tantas precauciones y de tantos temores, ha sucedido lo que previeron, desde el primer momento,

los mas socarrones agentes de orden público: que no ha sucedido nada, mas que dar ocasion á que toda la gente que pasaba por el Prado y sus inmediaciones, se detuviera; á que todo el mundo preguntara lo que habia, y á que despues de dos horas y media de planton, los agentes y los guardias, al comenzar á llover á las cuatro y media ó cinco menos cuarto, dieran gracias á Dios; y sus jefes, al fin, aprovecharan este recurso inopinado que el cielo les enviaba, para retirarse, como así lo han hecho, sobre las cinco y media, todos penetrados de que sus servicios podian haber sido mejor empleados.

Esto, en sustancia, es lo que ha pasado, demostrando una vez mas este incidente lo perdido que está este gobierno, lo imprevisor que es, y lo mal informado que anda.

Todo lo hace al revés. Cuando la primera manifestacion, el Sr. Cánovas se encontró con que se le colaron, como quien dice, por las ventanas, y desde luego cuajaron, varios manifestantes, de banderas, los balcones de la Presidencia; media hora despues entraba en la Presidencia, por la calle de la Greda, una compañía de ingenieros para corregir el desman, pero inútilmente; pues la compañía tuvo que volverse por el propio camino.

A los ocho días vino la manifestacion socialista «El que salga á la calle—dijo el Sr. Cánovas—se le reprimirá con vigor;» y en efecto, dos horas anduvo la manifestacion por la calle dando gritos (algunos de bastante color en la calle de la Greda), concluyéndose el incidente por su propia virtud.

Uno y otro día, apenas se veían los agentes de orden público; y ayer, que no podía ocurrir nada, ayer se ha salido de madre el gobierno, y ha tomado las precauciones que todo el mundo ha visto.

Y todavía hay mentecatos que dudan de lo bien que sabe hacer todas las cosas al Sr. Cánovas!

Pero vamos á otra cosa, porque insistir mas en esto, frisaría en crueldad.

El correo de Filipinas que se esperaba ayer, no sabemos por qué, dicese, con relacion á la Compañía Trasatlántica, que no llegará hasta el 24 ó 25. Mientras tanto, por separado publicamos lo que el corresponsal del Temps dice, que en el fondo, por nuestros informes, tiene bastante exactitud.

Los partes sobre las elecciones de Francia, son aun incompletos.

Al fin se sabe que la recaudacion de Setiembre no compensa la baja de Agosto, si bien de esto esto es natural presumir, tras silencio tan prolongado, que ya sabremos lo que hay de verdad, por la Gaceta, de un momento á otro. Ninguna otra cosa notable.

LA SALUD PUBLICA.

PROVINCIA DE MADRID.

Belmonte del Tajo: dos invasiones.

EN PROVINCIAS.

Logroño: pueblos, nueve invasiones y siete defunciones.—Jaen: capital, 13 invasiones y nueve defunciones; pueblos, dos invasiones.—Cádiz: pueblos, una invasion.—Almería: pueblos, cuatro invasiones y 12 defunciones.—Navarra: capital, una invasion y una defuncion: pueblos, una y una.—Santander: pueblos, una invasion y dos defunciones.—Zaragoza: pueblos, seis invasiones y dos defunciones.—Málaga: pueblos, siete invasiones y una defuncion.—Barcelona: capital, ocho invasiones y tres defunciones; pueblos, 10 y tres.—Cuenca: pueblos, dos

defunciones.—Albacete: pueblos, seis invasiones y siete defunciones.

NOTICIAS DE SEVILLA.

Un telegrama particular dice que ayer tarde fué invadida allí del cólera una mujer, habiéndose aislado la casa y tomado género de precauciones.

Otro telegrama participa que los inspectores de Sanidad Sres Moreno de la Tejera y Sanz Mazon, enviados por el gobierno á Sevilla, se han querellado ante los tribunales contra el director del periódico *La Andalucía*.

Por su parte *El Noucero* publica este despacho:

«Sevilla 18 (7 1/2 noche).—Resueltamente terminados conflictos sanitarios. Los inspectores Sanz, Mazon y Tejera reconocen lealmente á los viajeros.»

Los periódicos de Sevilla que hoy hemos recibido, confirman por fortuna que la epidemia no toma incremento; y en cuanto á la situacion de aquel ayuntamiento, que la mayoría continúa sin acudir, que el gobernador los aperece, pero que no tomará ninguna medida.

LO EXTRAORDINARIO.

Vemos en un periódico de Valencia, la relacion de dos sucesos bien extraños por cierto.

Refiere dicho periódico que en monasterio de la Encarnacion de aquella capital existe una monja que despues de hallarse imposibilitada desde hace treinta y seis años, hasta el punto de tener que trasladarla siempre en una silla de brazos, uno de estos días se levantó repentinamente y empezó á andar con la mayor facilidad.

El otro caso extraordinario ocurre en Concentaina (Alicante), donde reside un anciano casi octogenario, que goza desde su infancia del extraño privilegio de ser insensible á la accion del fuego, hasta el punto de poner los piés desnudos en las ascuas y tener en las manos brasas encendidas sin sufrir daño alguno.

CULEBRAS EN EL ESTÓMAGO.

Un sugeto de Charleston, Pennsylvania, despues de haber sufrido durante dos años terribles torturas, cuyo origen era un misterio para los médicos, se ha visto libre de sus padecimientos arrojando por la boca dos culebras previa la ingestion de un fuerte emético.

El paciente se imaginaba tener algun animal en el estómago y los médicos declaraban necias sus apresiones. Ahora que las ha justificado la vista de los reptiles, explican el caso los galenos suponiendo que el paciente se tragó en el agua los huevos de culebra.

Téngase en cuenta que esto lo refiere un periódico de los Estados Unidos, que es en donde ocurren todas las cosas raras.

LA MANIFESTACION DE AYER.

Publico es que fué solo esta manifestacion de agentes de orden público y de Guardia civil, cuya fuerza tomó posiciones en el Prado y en otros sitios, de orden del gobierno; hasta que despues de dos horas y media de planton, por la piedad de una lluvia oportuna, la fuerza se retiró.

De esto, como no podía ménos, se ocuparon los periódicos de la tarde, y se ocuparon los de la mañana y anoche en los cafes y en teatros no se hablaba de otra cosa.

Se ha comentado—dice la *Gaceta Uni-*

versal—de una manera extraordinaria, lo que ayer tarde ocurrió en Madrid con motivo de la manifestacion anti-germánica que segun todos los datos, nadie habia proyectado.

El alarde de fuerzas y el lujo de precauciones que ayer tarde mostró el gobierno sin justificacion de ninguna clase, porque nadie ha intentado reproducir el acto del 4 de Setiembre, se censuraban y ridiculizaban con toda extension.

Cuando á un gobierno—exclama *La Iberia*—se le antojan los de los huéspedes de esa manera y procede con tan escaso tino, la opinion pública no puede tomarle en serio y comenzando por reirse, acaba por mirarle con desdén.

«Dioscientos hombres en el Salon, principia *El Progreso*, cuarenta ginetes en la Cibeles, añade. Multitud de parejas en el paseo. Fuertes patrullas por las calles inmediatas. La tropa pronta á salir á la calle. Los oficiales prevenidos de que no debían alejarse mucho. Retenes en todos los ministerios. Por todos lados policia de uniforme, por todos los grupos esbirros y denunciadores.»

¿Qué era todo aquello?»

A *El Progreso* contesta *El Imparcial* en estos términos:

«Pues es el caso que la para ayer dispuesta por no se sabe qué invisibles y poderosos enemigos del orden social y hasta de orden administrativo... esa tremebunda espantable manifestacion con que los ministeriales venían soñando desde hace dos días, no se ha verificado, ni se verificará porque ni siquiera ha llegado á la categoria de proyecto.»

Pero, ¿qué motivo ni qué pretexto habia para la tal manifestacion? ¿Quiénes eran sus iniciadores? ¿Dónde iba á celebrarse?»

A no ser el gobierno, que debe estar en el secreto.

«Nadie en Madrid lo sabia, Nadie en Madrid más que él.»

De la misma opinion que *El Imparcial* es *El Dia*, cuando dice que aunque un periódico habia hablado de la manifestacion, «la verdad es que la noticia circulaba solamente en los circulos oficiales; fuera de ellos nadie habia que tuviese el menor indicio de tal propósito, y ni siquiera las mismas autoridades conocían quienes fueran sus organizadores.»

Por su parte *El Resumen* se expresa en estos términos:

«Ha sido objeto de risas y burlas el miedo que revela la situacion en todos sus actos, y que pretende disfrazar con el nombre de prevision.»

¿Puede darse, en efecto, nada más ridiculo que sacar á la calle numerosas fuerzas armadas sin objeto ni motivo justificados?»

Cou razon decía un guardia, á quien un curioso le preguntó por la causa de tanto preparativo y aparato militar, que estaba haciendo el oso como los demas.»

El Liberal trata tambien del asunto en su artículo de fondo, emitiendo este parecer:

«No podía temer el gobierno que hubiese una manifestacion, cuando ni se habia convocado para ella, ni sabia cuándo y dónde iba á celebrarse. Y suponiendo que la hubiese, ¿quién le habia dicho al gobierno que son agitadores los que gritan ¡viva la patria!»

No. No hay duda, O el gobierno ha demostrado que tiene miedo, pero un miedo, pueril, ridiculo, de zarzuela bufa, que le llevará á repetir á cada momento espectáculos como el de ayer; ó persistiendo en el deplorable sistema inaugurado en la calle de la Fresa y proseguido en otras muchas ocasiones, que no hay para que recordar, quiere hacernos creer que con su celo y su prudencia nos libra cada día de los desenfundados revolucionarios y de las hordas demagógicas.»

Por su parte *El Globo* toma un punto de vista especial que los hechos se encargarán de comprobar. Cree *El Globo* que no todo habrá sido inadvertencia en el gobierno, que éste sabe que la opinión continúa en expectativa por el asunto de las Carolinas, que puede el correo de Filipinas que se espera, reverdecir el problema, y que ante este temor, el gobierno se adelanta, significando con lo que ayer hizo, que no permitirá nuevas manifestaciones.

Sea lo que fuere; la opinión está unánime en condenar y ridiculizar lo que ayer hizo el gobierno, sin motivo bastante.

Esto no obstante, los deberes de su ministerialismo, han llevado a *La Epoca* a escribir anoche lo siguiente:

Se ha hecho todo lo posible para mover los ánimos, procurando que hoy se repitiera una manifestación anti germánica; pero si hay elementos que desearían hacer ruido, por el gusto de hacerlo, se ha comprendido que hay voluntad de mantener el orden, y cuando de veras se quiere que el orden no se altere, no sucede nada.

Y además de esto, que dice con el posible aplomo, *La Epoca* añade «que la autoridad envió por pura precaución al Prado algunas parejas de agentes de orden público». De la Cibeles a Atocha no habría menos de 300 hombres, aparte de los grandes grupos concentrados en la Presidencia y en Gobernación.

Pero todavía, esta vez, más valiente que *La Epoca* ha sido *El Noticiero*, porque se descuelga con esta explicación, que después de leída con cuidado, no puede uno decir si sabe a burla ó está escrita en serio.

«Llovió—dice—y la manifestación fracasó y el Gallo no consiguió rehabilitarse, sino a medida, y los espectáculos al aire libre se suspendieron, y en tanto los paseantes se refugiaban a todo correr en portales, cafés y cerveterías, quedando á pié firme, aguantando el temporal, las parejas de Guardia civil y de orden público situadas en las entradas del Prado, Recoletos y calle de Alcalá.

La conducta de los guardias es la misma del gobierno, cuando los sucesos parecen complicarse y amagar un conflicto de terribles consecuencias, cuando por todas partes se ve un horizonte sombrío y dentro y fuera llegan noticias alarmantes, todo el mundo teme, huye, se asusta y queda únicamente aguantando la tormenta, conjurándola y restableciendo la calma y resolviendo los conflictos, el gobierno que preside el Sr. Cánovas del Castillo.

Verdaderamente; que después de esta salida, es difícil saber si *El Noticiero* habla en serio ó ha querido parodiar una opereta de Offenbach, si bien el sonido que deja la explicación resulta eminentemente cómico.

Pero no es esto, solo, *El Imparcial* y *El Globo* hablan de una orden de la plaza, circulada ayer por el capitán general con estas prescripciones:

«Las tropas saldrán de los cuarteles á paseo, según costumbre, hasta las cinco de la tarde. A esta hora volverán con los oficiales de servicio y los jefes de los cuerpos.»

Si el orden público se alterase, todos los jefes y oficiales dormirán en los cuarteles al frente de sus fuerzas respectivas. Los jefes de división tienen instrucciones reservadas y especiales para los diversos incidentes que pudieran surgir.

Estas disposiciones han sido previamente consultadas con el señor ministro de la Guerra y adoptadas de acuerdo con el gobierno.

De manera, que esta última aclaración, sin duda alguna puesta de intento por el general Pavia, denota el concepto que merecían también á la primera autoridad militar de este distrito los temores del gobierno.

El general Pavia, para que no se le colgara á él el muerto de las prevenciones circuladas, cuidó, por lo que se advierte, de decir á los jefes de los cuerpos, «que lo mandado lo era de orden del ministro de la Guerra y por disposición del gobierno.»

Que es el concepto más expresivo de censura que hemos leído y oído, alrededor del asunto de la.... manifestación de ayer.

LO QUE OCURRIÓ EN YAP.

En una carta que publica *Le Temps* de su corresponsal en Madrid, se leen estos párrafos:

«Los marinos afirman que la expedi-

ción española se envió de Manila por el Sr. Terreros después que el gobierno español tuvo conocimiento de los designios de Alemania, esta expedición se envió en tres veces: primera el *San Quintín* y el *Manila* á principios de Agosto; luego la *Aragon*, y por último el *Velasco*. (En este último está equivocado el corresponsal.)

Añaden que el jefe de la primera expedición, señor España, recibió por escrito instrucciones del general Terreros, y que estas instituciones se dividían en dos partes distintas. Primero el Sr. España recibió orden de tomar posesión de Yap y de realizar tantos actos de soberanía y de ocupación material, como le fuese posible, en las principales islas de las Carolinas, sobre todo en aquellas cuyo clima, rada, importancia del suelo y de la población, aconsejara establecer aduanas y estaciones náuticas y militares.

En este orden de ideas, el Sr. España debía conocer lo antes posible el estado general del archipiélago, y buscar las huellas del comercio, de las misiones y de las relaciones entre los naturales y los súbditos de otras potencias, sobre todo de Alemania Inglaterra y los Estados Unidos.

El Sr. España había recibido carta blanca para enarbolar en todas partes la bandera española oficialmente y dejar fuerzas y representante de la autoridad española. En la isla de Yap debía quedar el Sr. Capriles como jefe superior y con residencia fija.

En la segunda parte de las instrucciones que se dice recibió por escrito del general Terreros, al señor España, se le trazaba determinada línea de conducta para el caso de que se encontrara enfrente ya de un acto consumado por un representante extranjero en detrimento de los derechos que España creía tener sobre las Carolinas.

Las instrucciones al Sr. España le ordenaban que en todo caso evitara un conflicto ó una colisión, y que levantara acta de solemne protesta contra todo ataque á los derechos de España, haciéndolo saber así á los jefes de las fuerzas extranjeras ó á los representantes que hubieran ocupado, antes de su llegada, un territorio español.

En virtud de estas instrucciones, al decir de los oficiales y almirantes de la Armada española, el Sr. España se opuso á que el Sr. Capriles hiciera ninguna resistencia armada, como lo deseaba, al acto del comandante alemán del *Illuss*. El señor España se limitó á protestar muy enérgicamente ante el comandante alemán.

Después de haber hecho esta protesta, y de haber dejado en Yap un buque en observación, el comandante España partió para Manila, á fin de dar cuenta del incidente. Se llevó en su compañía á su impetuoso compañero Sr. Capriles cuyo carácter enérgico hubiese podido originar nervios incidentes de haberlo dejado en Yap. El Sr. Capriles estaba ligeramente indispuerto á consecuencia de un altercado con el comandante alemán.

Hay un fondo de verdad en estas referencias, según nuestras noticias; pero algunos detalles adolecen de error.

LOCAL.

POESIES

D' EN MIGUEL COSTA Y LLOBERA.

I.

Se habla mucho de la decadencia de la poesía en España. Yo creo que hay alguna exageración en esto. La esterilidad no es tan grande á no ser que comparemos el estado actual de las letras con los tiempos de extraordinaria riqueza. De veinte ó treinta años acá, podremos estar peor que en la edad de oro de la poesía española, lo cual nada tiene de extraño, pues, naturalmente, si fueran de oro todas las edades no habría para que llamar así á una de ellas; podremos también recordar con la tristeza del que ha venido algo á menos, la época de revolución fecunda en que florecieron los principales corifeos del renacimiento romántico; pero yo no cambiaría el temple y nivel poético de ahora, ni creo que nadie lo cambiara, con aquel tiempo de mistificación y pequenez insostenible en que Melendez Valdés con su olimpo de bolsillo y sus corderitos y sus pichones, hacia las delicias de nuestros abuelos.

De modo que esto de la decadencia es relativo.

Lo que si es verdad que ahora y casi

siempre ha habido en España y fuera de ella, poquitos poetas verdaderamente inspirados, es decir, poquitos poetas que merezcan este nombre, con frecuencia usurpado, como tantos otros, merced á la ignorancia de los más, deslumbrada por el falso brillo de las reputaciones artificiales, y á la pasividad ó indolente aquiescencia de los menos, que protestan en familia ó ceden al prestigio, sin tomarse el trabajo de consultar su propia opinión y gusto. Y lo indudable también, para quien se fije un solo momento en nuestra historia literaria, es que la pobreza de poesía lírica en España aparece tan notable como la excepcional opulencia en otros géneros, el teatro por ejemplo, que no tiene rival en conjunto, por más que ninguno de nuestros dramaturgos alcance la talla de Shakespeare. Alguien suspira por la *Epopeya*, como si dijéramos, la gran ejecutoria nacional. Para mí no hace falta; para mí nuestra ejecutoria está en el teatro, está en el Romancero, verdadera *Iliada caballeresca* según la frase de Victor Hugo, está en el Quijote verdadera epopeya en cuanto refleja el espíritu y la fisonomía moral de nuestro pueblo y que tiene sobre otras la ventaja de ser profundamente humana, además de ser profundamente nacional. Lo que hace falta, repito, son grandes poetas líricos. Garcilaso, San Juan de la Cruz, Fray Luis de León, Rioja ó sea quien fuere el autor de la *Epistola moral* y *Las Ruinas de Itálica*... Fuera de estos, difícilmente los encontraremos entre los clásicos españoles.

Aquí apenas hay lírica como apenas hay música, coincidencia que se prestaría á un curioso estudio. Acaso iríamos á parar al descubrimiento de que han influido en este resultado causas ligadas entre sí por el mismo parentesco que existe entre la poesía lírica y el arte musical. La poesía lírica, no porque así se llame, sino por su naturaleza, es la más íntimamente musical, como la música es el arte lírico por excelencia. Más de una vez el poeta, en las horas de fatiga y desaliento producidas por la lucha con la forma impotente y rebelde, habrá dicho «quien fuera músico!» anhelando espresarse por medio de notas, por medio de algo en que se conserve y transmita la vaguedad é indefinición de la melodía inefable que brota á oleadas en lo más profundo del alma, en vez de encerrar su sentimiento en el molde mezquino y rígido de conceptos y palabras. Por esto la lengua castellana que aunque rica, magestuosa y gallarda, es entre las lenguas latinas, la menos musical, la menos cantable, dígame lo que se quiera, es también la que menos se presta para la poesía lírica. Ha dicho no se quien: «el francés para hablar con los hombres, el italiano para hablar con las mugeres, el castellano para hablar con Dios» frase bonita y se si quiere patriótica (según cierto vulgar patriotismo reñido con la franqueza) pero vacía de sentido: me atrevo á afirmar que el italiano es superior al castellano en todos conceptos, sin distinción de sexos (parece que el italiano de Dante, Alfieri, Leopardi, no peca de mugeril ni de dulzon) y que el castellano es superior al francés, menos cuando se necesita expresar mucho en pocas palabras, como sucede en la poesía. La falta de concisión es achaque general en España y acaso depende del idioma más que de otra cosa. La lengua española es la gran lengua de la oratoria, pero el poeta echa de menos en ella la flexibilidad y blandura necesarias para la adaptación rápida y fiel de la expresión al sentimiento y á la idea.

¿Es la índole especial de nuestro idioma una de las causas de la escasez de poetas líricos, ó es por el contrario efecto de que nuestra raza no posea en alto grado facultades especiales para dicho género de poesía? Posible es lo primero y también lo último; posible es que el idioma sea indócil para la poesía por no haberle trabajado y domado bastante; por falta de artistas vigorosos que sintiendo viva y hondamente la necesidad de dar á luz sus inspiraciones, puras, enteras, sin ajarlas ni mutilarlas, se hayan esforzado en vencer la rigidez de la frase, en adelgazarla y transparentarla para la expresión de los más íntimos afectos. Nuestra raza se distingue por el talento fácil, por la vivacidad del ingenio; pero no por la profundidad del sentimiento, por la meditación recogida y tenaz que se interna, se interna en el alma hasta descubrir y alumbrar las más escondidas y delicadas venas de la inspiración poética. Aquí, cuando la intuición no obra por sí sola, apenas la ayudamos. Cuando es preciso roturar pacientemente el terreno, solemos dejar que permanezca estéril.

Sea como fuere, la escasez de lirismo de buena ley, es notoria.

Y siendo así, considérese cuanto satisfacción y orgullo debe haber á Mallorca, este rincón de mundo (cuya situación en el mapa desconocen muchos peninsulares con título profesional) por haber sido cuna de un poeta como el Sr. Costa, ejemplar rarísimo por ser un verdadero y legítimo poeta, ejemplar más raro todavía por ser un verdadero y legítimo poeta lírico en España.

¿A esta afirmación ha venido á parar tanta sinfonía? Precisamente: y mi objeto ha sido dar á comprender todo el valor que semejante afirmación tiene á mi juicio. A no dudarlo hubieran podido evitarse digresiones é incoherencias que espero que el lector me disimule, en consideración á la rapidez con que es preciso escribir para un periódico diario, y á la promesa formal de que en el siguiente artículo entraré de lleno en materia.

A 1400 asciende próximamente el número de expositores que toman parte en el certamen que se ha inaugurado en Zaragoza el día 20 del corriente.

Dicen de París que los sombreros de las damas se van haciendo cada vez más altos, que están en auge los tricornos Luis XV, pero que las capotas son las que llevan la palma para calle y visitas. Añádese también que va ya desapareciendo la manía de algunas damas de hacerse rubias tiñéndose los cabellos. Los guantes se usan largos, de color gris claro y con motas; y en cuanto al calzado, sigue usándose el tacón bajo.

Se nos acaba de asegurar que algunas personas, animadas de los mejores deseos, con dolidas de las terribles desgracias que se han cernido sobre el pueblo de Sóller, tratan de organizar una función en el Teatro-Circo, en la que se estrenarán una piecicita y una zuzuela en un acto, originales de algunos jóvenes de buena voluntad y en la que estos desempeñarán los principales papeles.

En caso de tener efecto el pensamiento, el resultado íntegro de la bandeja se destinará al socorro de los pobres de Sóller.

Anteayer se despachó para la mar, el torpedero *Rigel* con tres pasajeros, y su dotación.

Asegúrase que sedetendrá en Ibiza, é irá después á Cartagena.

D. Guillermo Cifre ántes Coll, director de la Institución de Enseñanza de Pollensa, ha presentado el reglamento de la misma, al Sr. Gobernador de la Provincia, en cumplimiento del real decreto sobre enseñanza libre. Dicha Institución es una sociedad cuyo principal objeto es extender la educación y cultura entre los habitantes de aquel pueblo, creando en primer lugar clases nocturnas de adultos, gratuitas. Ensenáase escritura, aritmética, geometría, mecánica, geografía, historia, física, historia natural, derecho, música y dibujo.

Ayer vimos con satisfacción que procedía al derribo de la casa de mampostería que en el muelle de este puerto servía de cuartelillo á los carabineros del reguardo, por hallarse dentro del perímetro destinado á andenes. Esto nos hace creer que los edificios de madera que aun se mantienen en pié en aquel concurrido sitio, á pesar de las disposiciones dictadas por el señor Gobernador desaparecerán cuanto antes, ganando en ello el público y el ornato del más frecuentado de nuestros paseos.

La Epoca dice:

«Todavía duda *El Correo* que el gobierno actual se presente á las Cortes.

Se convencerá el colega en todo el mes próximo.»

Y *El Imparcial* le dice á *La Epoca* lo que sigue.

«Durante el mando del partido conservador, se han consumido 2.000 millones, sin que con ellos se haya conseguido organizar el ejército ni fomentar la marina.»

El Instituto hidrográfico de Washington ha hecho en el Océano Atlántico una serie de observaciones muy curiosas entre la altura y anchura de las olas.

Las olas del Atlántico miden nueve metros de altura. Las de esa magnitud sue-

len extenderse en un espacio de 150 á 180 metros, y tardan en parar unos 16 ó 18 segundos; la mas ancha de cuantas hubo ocasion de observar tenia 800 metros de superficie, y tardó en pasar 23 segundos.

Prueba de que puede darse por terminada, ó poco menos, la constelacion epidémica en Barcelona es el haberse comunicado el dia 19 el cese á los médicos auxiliares que habian sido nombrados para prestar servicio, retribuidos por el municipio en los respectivos distritos de aquella capital.

Y otra prueba de que aquello se va. Durante las últimas 24 horas trascurridas desde las doce de la noche del domingo, hasta igual hora del lunes solamente se registraron 1 invasion y 1 defuncion, de mujer una y otra.

En toda la provincia hubo, segun datos del Gobierno, el dia 17 seis defunciones producidas por el cólera y nueve el 18.

Anteanoche se administraron los Santos Sacramentos á D. Andrés Suau, vicario de la iglesia de este Santo Hospital, por reclamarlo así el grave estado de su salud.

Deseamosle pronta mejoría.

Por la Alcaldía de esta ciudad se han dado las órdenes oportunas al arquitecto municipal, para que inmediatamente proceda á levantar un plano general del caserío *El Terreno*; á fin de proceder á la rotulacion de aquellas calles y numeracion de casas.

Aplaudimos la medida dictada por nuestro amigo Sr. Lladó, que consideramos muy acertada, y cuya necesidad nos creemos dispensados de encarecer.

Una buena noticia para nuestros filarmónicos... que tengan dinero, y no se mareen pasando el charco.

La empresa del Gran Teatro del Liceo de Barcelona ha contratado definitivamente para cuatro funciones, durante el próximo mes de Enero, á la célebre *diva* Adelina Patti.

El Sr. Gobernador civil de la provincia se personó ayer tarde en el muelle y dispuso muy acertadamente que se procediera á trasladar fuera de aquel punto, los numerosos bocoyes de alcohol alemán, que allí estaban hacinados con grave peligro público y estorbo de las operaciones de carga y descarga en los buques.

Enviamos nuestro aplauso al Sr. Cos-Gayon.

Nuestro apreciable colega barcelonés la *Crónica de Cataluña* en su número del dia 20 del actual, se ocupó de nuestro paisano actor dramático D. Pedro Riutord en los siguientes laudatorios términos:

«En el Teatro Ribas se puso en escena anteanoche por primera vez el celebrado drama del señor Echegaray, titulado, «Vida alegre y muerte triste,» alcanzando muchos y entusiastas aplausos el primer actor don Pedro Riutord en la interpretacion del difícil papel de protagonista. El señor Riutord que ha estudiado con cariño dicho papel, estuvo muy acertado en su desempeño. Despues de ser llamados á la escena á la terminacion de cada acto, tuvo que presentarse hasta siete veces al final del drama.

Por la Alcaldía de esta ciudad se dispuso ayer fuesen entregados al Director de la cárcel cuarenta y dos gergones para uso de los presos.

De todo punto se hacia necesario que fuesen cambiados los gergones allí existentes, por hallarse ya en inservible estado.

En la visita que giró el Sr. Alcalde, se manifestó satisfecho de la marcha del establecimiento y del modo como allí se desempeñan todos los servicios.

En la mañana de ayer un carro atropelló á un niño en la calle San Miguel, saliendo milagrosamente ileso de entre las ruedas del vehiculo. No puede achacarse la culpa del lance al conductor, que hizo cuanto le fué posible para evitarlo. No podemos decir lo mismo de los descuidados padres de la criatura.

A medida que transcurren los dias, vamos conociendo en detalle los rasgos de valor y heroísmo realizados por personas

de corazon noble y generoso, en el pueblo de Sóller, en los momentos de prueba y angustia porque ha pasado dicho pueblo con motivo de la inundacion de que acaba de ser victima.

En corroboracion de lo que antecede, insertamos á continuacion las líneas que sobre el particular publica en su número de ayer, nuestro colega *El Isleño*:

«Uno de nuestros abonados de Sóller, testigo presencial de los hechos que ocurrieron en aquella villa con motivo de las inundaciones, nos dá cuenta de los principales rasgos en que se distinguieron los individuos de la Guardia civil; en los siguientes términos:

En la casa de *Can Mayet* el sargento segundo de la Guardia civil Froilan Calabria Drago, con el Guardia segundo Juan Juliá Verger, y ayudado de los vecinos Pedro Pizá, Miguel Fernandez, Amador Castañer, Juan Ribera, Bartolomé Castañer y Damian Castañer, pusieron á salvo sobre los hombros del Sargento y Guardia, con agua al pecho, á Francisca Frontera y sus hijas Rosa, Francisca, y Pedro Coll; y en *Can Boy*, á Miguel Estarellas, natural de Palma, su esposa y una criatura de unos 9 años; Carmen Porcell é hijos Juana, Maria, Carmen, Francisca, Jaime y Maria Concepcion.

Los Guardias 1.º Antonio Garcias Pol y 3.º Jaime Buchens Homs, salvaron con auxilio de otros vecinos en los mismos momentos, en la Casa de la Mola, á Bartolomé Deyá Pons, á su esposa Rosa Trias é hijos Juan, Jaime, Maria y Magdalena.

Por disposicion del sargento se salvó en *Can Fradinet* á un matrimonio cuyos nombres se ignoran, teniendo que recurrir á pedir auxilio al patron del Escampayá que maniobraba en aquellas inmediaciones con sus heróicos individuos sirviéndose de una lancha por haber mas de dos metros de agua; desplomándose la morada de aquellos infelices á los pocos minutos de haberlos sacado de ella.

En *Son Llampayas*, el Sargento con el Guardia Juliá por repetidas veces hizo pruebas con una cuerda para salvar á Antonio Casanovas, su esposa Catalina Castañer é hijos Juan, Jaime, Maria, Catalina, y Margarita, fué mas imposible por reunirse allí desbordadas las aguas de los torrentes, destructores de la vega. Esta familia con cuerdas que el Ayuntamiento habia proporcionado se salvaron al amanecer del siguiente dia.

Hay que advertir que antes de prestar los individuos de la benemérita Guardia Civil los servicios espresados, ya habian atendido al desagüe de la Casa-Cuartel haciendo zanjas para dar salida á las aguas que la inundaban.

Hechos de esta naturaleza no solamente son dignos de elegio sino que deben evidenciarse para que queden grabados con los caracteres de los buenos, y para que hallen la recompensa merecida.»

De la visita que ayer giró en el Mataró público, el primer teniente de alcalde, nuestro estimado amigo D. Miguel Lladó, encargado accidentalmente de la alcaldía resultó que la romana que allí se empleaba para pesar las reses sacrificadas para el abasto público, daba nada menos que nueve ó diez kilos menos de peso por cada cabeza vacuna, viniendo de este modo á defraudarse en una cantidad diaria respetable los intereses de la Hacienda y del Municipio en concepto del impuesto de consumos.

Omitimos comentarios, si bien debemos consignar que inmediatamente el señor Lladó dispuso se diera conocimiento del hecho al Sr. Visitador, para que le aplicara el oportuno remedio.

Segun manifestacion de un colega que consideramos autorizado por lo que respecta á la empresa teatral de Palma, parece que no abrirá sus puertas nuestro Teatro Principal el 31 del corriente, como viene anunciando la Empresa en carteles y prospectos, pues aun no se tiene noticia de que la compañía haya llegado al Lazareto de Mahon con el fin de purgar la cuarentena consabida.

El dia diez y ocho, de este mes formará época en muchas provincias de España.

En dicho dia se cantó el Te-Deum en Valencia, Alicante, Granada, Cartagena, Soria y Loja.

El dia 17 se cantó en Santander, y el 25 debe cantarse, si no ocurre novedad, en Pamplona.

En Valencia, Alicante y Granada, puntos que tan azotados han sido por la epi-

demia, el regocijo del vecindario ha sido grandísimo, verificándose procesiones y otros festejos religiosos y civiles.

¡Quiera Dios que pronto podamos consignar igual noticia de las demas poblaciones epidemizadas!

Sigue el Boletín oficial publicando la lista de suscripcion para atenciones sanitarias, con motivo de la aparicion del cólera en España.

En ella figuran, ademàs de 851,49 pesetas anteriormente conocidas, 142 pesetas 90 céntimos del Instituto provincial, 6.16 de la biblioteca provincial y 18.50 de la Escuela Normal de maestros, cuyas partidas suman 1018.75 pesetas.

«El Liberal, haciéndose eco de rumores cuya autenticidad desconoce, dice que el comandante del cañonero «Iltis» tomó posesion de la isla Yap, no de noche segun se dijo, sino en pleno dia. Añade que antes de fundear el «Iltis» el comandante del «San Quintin» mandó arriar la bandera; que el señor Capriles la hizo izar nuevamente, y que el señor España envió en un bote al oficial señor Quintero, para obligar á cumplir aquel mandato.

Se espera con interes el correo de Filipinas.

El Gobierno parece resuelto á no hacer públicos los sucesos de la isla de Yap, caso de que no se halle terminada la sumaria instruida en averiguacion de la conducta de los señores España y Capriles.

Asegúrase que el Papa antes de resolver sobre la cuestion de las Carolinas consultará la cuestion de soberanía á jurisperitos romanos de gran fama y la de hecho á misioneros que conocen las Carolinas.

Por la Comisión de Evaluacion, se han publicado en el periódico oficial relaciones nominales de contribuyentes cuyos débitos han sido calificados de incobrables, y son en resumen los siguientes:

| | |
|-------------|-----------|
| 124 del año | 1869—1870 |
| 40 del id. | 1870—1871 |
| 37 del id. | 1871—1872 |
| 48 del id. | 1872—1873 |
| 42 del id. | 1873—1874 |
| 33 del id. | 1874—1875 |

El motivo de la incobrabilidad es la falta de bienes y la insolvencia.

Anteayer únicamente fondeó en este puerto el vapor «Jaime I,» procedente de Valencia, con la correspondencia, 268 individuos de tropa y efectos.

Se despacharon el vapor alemán «Julia,» capitán D. A. Muller, para Barcelona, con alcohol; la corbeta noruega «Elder,» capitán D. R. E. Jacobson, para Arendal, con lastre, el torpedero de guerra de 4 cañon «Rigel,» comandante don José M.º Chacon, para la mar, con 3 pasajeros y su equipo; la polacra goleta «Emperador,» patron D. Bernardo Palmer, para Barcelona, con algarrobas; el bergantin goleta «Temerario,» patron don Pablo Ferrer, para Cette, con vino; el laúd «Manuel,» patron D. Miguel Carbó, para Tortosa, con carga variada; y el laúd «San Antonio,» patron D. Juan Gos, para Tortosa, con efectos.

Esta mañana á las siete ha llegado el vapor correo *Jaime II* procedente de Barcelona con la correspondencia. Se nos ha dicho que en aquella ciudad puede darse por terminado el cólera.

Esta mañana lloviznaba en Sóller por cuyo motivo estaban asustados aquellos vecinos.

Un amigo nuestro llegado hoy de aquella poblacion nos ha dado minuciosos detalles de la horrorosa inundacion que padecen al lado de la realidad.

Numerosas brigadas por cuenta de aquel Municipio se dedican á abrir paso para la gente pues con sus recursos es imposible reconstruir los principales caminos vecinales.

Consignamos con gran satisfaccion que los obreros se han ofrecido á trabajar apesar de haberseles notificado por el Ayuntamiento que hoy carece aquella Corporacion de recursos con que pagarles sus jornales, lo cual tendrá efecto cuando haya algun ingreso.

Multitud de personas remiten diariamente á las sucursales del Crédito y Cambio importantes cantidades para socorrer

á las infelices victimas de aquel arrasado valle.

La carretera está en perfecto estado de tránsito y los celosos Ingenieros del Gobierno activan su completa recomposicion que será larga y costosa.

El camino de Sóller al puerto parece una torrentera pero quedó anteayer habilitada para el paso de carros: viéndose ayer un gran número de estos que exportaban cajones de higos y naranjas para el embarque.

Fué ayer por la noche conducida en coche á Capuchinos una mujer en estado de embriaguez que la Guardia Municipal recogió en el Hostalet d'en Cañellas.

Creíamos que por ahora habia llovido ya bastante y nos hemos equivocado, pues hoy ha vuelto á las andadas.

Ayer salió para Ibiza y Valencia el vapor correo *Jaime I* llevándose la correspondencia pública.

BOLETIN.

El Boletín Oficial de la Provincia número 2919 contiene:

Suscripcion para atenciones sanitarias con motivo de la aparicion del cólera.

Reglamento de la Institucion de Enseñanza de Pollensa.

Otro del Colegio de 2.º enseñanza de Ibiza.

Producto del cepillo de *La Sangre* en el Santo Hospital.

Avisos de hallarse expuestos al publico los repartos vecinal de Valldemos, y de consumos de Inca, Lluchmayor y Andraitx.

Relacion nominal de los contribuyentes cuyos créditos han sido calificados de incobrables.

Venta de una finca situada en el término municipal de Fornalutx.

Edicto judicial llamando á los herederos de D.ª Josefa Fuster y Cortés, interesados en un juicio de testamentaria.

Abertura de matricula en la Escuela de Bellas Artes, y anuncio de los exámenes extraordinarios en la misma.

Aviso del pago de un dividendo pasivo de la Compañía Curtidora é Industrial.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 23 á las 11 m.

Háblase de abandonar las factorías de Rio Oro.

Cuarenta y cinco términos municipales de Ciudad Real han sido infestados por la langosta.

La Gaceta publica la nota y memorandum que España el 10 de Setiembre dirigió á Alemania.

Madrid 23 á las 3.15 t.

El Consejo de Ministros presidido por el Rey se ha ocupado exclusivamente en el examen del correo de Filipinas.

El Gobierno conoce todos los detalles de lo ocurrido en la isla de Yap y está convencido de la prioridad que corresponde á España, que ejerció la posesión material cuatro dias antes de la llegada del cañonero alemán *Iltis*.

En cuanto á la cuestion habida en las Carolinas con el Sr. España, se espera que llegue el expediente al Consejo Supremo de Guerra y Marina.

El Sr. España ha declarado que obró libérrimamente al retirar la expedición que mandaba.

Madrid 23 á las 9.30 n.

El Sr. Elduayen está enfermo guardando cama.

En Argél ha sido declarado oficialmente el cólera.

No se ha intentado ninguna manifestacion.

Ha llegado el explorador portugués Sr. Ivens.

4 p interior, 58.30.

Mencheta.

ANUNCIO.

Los periódicos El Diario de Palma, La Opinion, El Demócrata, El Ancora, El Balear, Las Noticias y el Palmesano, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen "clichés" satisfarán á proporcion de número de palabras que ocupen.

Los de defuncion ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp calle de Morey número 6.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.

Juicio de la prensa española sobre la cuestion social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca —4 rs.

Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boate-lla y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 reales docena.

Jucios de un trabajador, por D. Miguel Quelglas y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.

Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.

Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.

Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.

Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.

Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.

Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1'50 rs.

Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.

Diarios de navegacion los hay á varios precios.

Cuadernos de Bitácora, á diferentes precios.

Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.

Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.

La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.

La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.

Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.

Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.

Aferra qui pot ó el baile dels tres caramells, comedia en un acto por Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

Fábrica de Aguardientes extrafinos

DE
R. EISENMANN
BERLIN

Esta Fábrica, cuyos productos han sido premiados en las tres Exposiciones á que an concurrido con tres Medallas de oro, recomienda sus alcoholes especiales, únicos en Alemania, pues tiene privilegio exclusivo, para la elaboracion de los aguardientes anisados de Mallorca.

Se garantiza el buen resultado.

Para los pedidos dirigirse á sus representantes Martinez y Planas.

San Juan 20 Palma.

GRAN FÁBRICA DE CIGARROS

Y

TABACOS CARVAJAL DEL EXMO. Sr. MARQUÉS DE PINAR

DEL RIO

HABANA

Para los pedidos á esta acreditadísima marca dirigirse á sus unicos representantes en esta Provincia.

Martinez y Planas San Juan 20

Quienes se encargan además de ejecutar cualquier comision en cualquiera plaza del mundo comercial.

Refinería Colonial de Badalona

BARCELONA

Los azúcares de esta Fábrica no tan solamente compiten sino que aventajan á las del extranjero. Se garantiza que son única y exclusivamente elaborados en los jugos de la caña dulce y no de remolacha y otras materias.

Para los pedidos dirigirse á Martinez y Planas, San Juan 20. Agentes de la compañía en esta Provincia.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez

perjudi y restituyendo al hígado su accion natural. Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiqu la sangre ó impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el curado de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplee el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativo al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botas de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 53, Oxford-street, Londres.

No. 2.

A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio número 4, frente la Diputacion.

Interesante.

Una casa de cestería al por mayor, de Paris, desea entrar en relaciones con una casa que fabrique especialmente canastos de Palma.

Sin intermediario.

Dirigirse á las oficinas de este periódico.

PLAGUETAS

DE INQUILINATO.

Las encuentra en imprentas en la imprenta de este periódico.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

Una cartera de sobremesa.
Una remilla papel.
Una caja sobres.
Una barra lacre.
Un portaplumas.
Una docena plumas.
Un lapicero.
Un juego naipes.
Un id. carpetas.
Un juguete para niño.
Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputacion Provincial.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instruccion Pública sobre una mision filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducido por Joaquin Fiol y Bauza.

Se vende á dos reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputacion Provincial.

Anuncio.

Mulet y Bosch, Agente de Aduanas, ha trasladado el despacho que tenia sobre el Muelle, á la calle de la Marina número 14.

CABALLOS

Se vende un troco de caballos andaluces. En la casa de Palacio número 6 informarán.

Compra y venta del 4 por 100 perpetuo y amortizable y demás valores del Estado: Brondo, 8, principal, de 8 á 12 mañana y de 2 á 5 tarde.

EMPRESA MARÍTIMA Á VAPOR.

VIAGE Á CETTE Y MARSELLA.

El martes 3 de Noviembre próximo á las 4 de la tarde saldrá de este puerto para los de Cete y Marsella el vapor UNION, admitiendo carga y pasajeros.

PARSONS Y GRAEPEL

antes DAVID B. PARSONS

ALMACEN

MONTERA, 16

(antes 29)

DEPOSITO

CLAUDIO COELLO, 43

MADRID.

Bombas y demás máquinas.

Catálogos gratis y francos

FALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger San Pedro Nolasco 7.